



La Fondation de l'**Institut thoracique de Montréal**  
The **Montreal Chest Institute** Foundation

Des **millions** de gens ici  
au Québec et partout dans  
le monde souffrent de  
maladies respiratoires.



Vos dons les aident à vivre plus longtemps et en meilleure santé.  
**Donnez** à la Fondation de l'Institut thoracique de Montréal.



*Tonie Mercier, patiente, avec Pierrette Vinet (à gauche) et Aicha Ben Abdeslam (à droite), préposées aux bénéficiaires*

## Un hôpital spécialisé avec une influence mondiale

Des millions de gens ici au Québec et partout dans le monde luttent pour respirer. La mission de l'Institut thoracique de Montréal (ITM) est de les aider à vivre plus longtemps et en meilleure santé. L'ITM prodigue aux patients des soins d'une qualité exceptionnelle, réalise de la recherche innovatrice et offre de l'enseignement reconnu à travers le monde pour des problèmes importants tels que :

- Asthme
- Fibrose kystique
- Maladie pulmonaire obstructive chronique
- Cancer du poumon
- Tuberculose
- Maladies pulmonaires professionnelles
- Pneumonie
- Maladies pleurales
- Apnée du sommeil
- Maladies pulmonaires interstitielles

James Zemaitis, patient,  
avec Olivier Ewani,  
infirmier clinicien



« Selon mon expérience, rien ne se compare à l'ITM. Le personnel est très chaleureux. Je me sens chez moi quand je suis là. J'apprécie vraiment tout ce qu'ils ont fait pour moi. »

— Joe Ryzhik, patient

## Soins aux patients

Ayant adopté une approche multidisciplinaire, l'équipe de soins de santé de l'ITM est reconnue pour son empathie et pour prodiguer des soins qui vont bien au-delà des attentes. Les membres du personnel élaborent, de concert avec leurs patients, des plans de traitement personnalisés qui englobent tous les aspects des soins, y compris l'éducation, la réadaptation et le soutien psychologique et social.

Joe Ryzhik



D' Basil Petrof, chercheur et enseignant à l'ITM



## Un impact mondial : recherche et enseignement

L'ITM offre non seulement des soins extraordinaires aux Québécois, il transforme la vie des gens à travers le monde.

- ➔ Des douzaines de protocoles de santé de l'ITM ont été adoptés par des établissements de santé partout dans le monde, y compris par l'Organisation mondiale de la santé de l'ONU.
- ➔ L'équipe de recherche a réalisé des découvertes médicales qui ont transformé la médecine respiratoire à l'échelle internationale.
- ➔ Plusieurs anciens étudiants de l'ITM ont dirigé les plus grandes organisations respiratoires du monde.

# Histoire de l'ITM

1909

Ouverture officielle sous le nom d'Institut Royal Edward. Il était situé sur la rue Belmont, à l'emplacement actuel de la gare centrale de Montréal.

1930s

L'Institut Royal Edward reçoit officiellement le titre d'hôpital d'enseignement de l'Université McGill.

Années 1940 à 1960

L'arrivée des antibiotiques a permis de mettre l'accent sur d'autres maladies pulmonaires en plus de la tuberculose. L'ITM devient un centre d'expertise pour un éventail de maladies respiratoires complexes et chroniques.

1933

L'Institut Royal Edward déménage sur la rue Saint-Urbain.

1930s

D<sup>r</sup> Jonathan Meakins et D<sup>r</sup> Ronald Christie publient de nombreux articles sur les propriétés mécaniques des poumons de maladies courantes comme l'emphysème et l'insuffisance cardiaque. Plusieurs estiment que leur héritage n'est « rien de moins qu'extraordinaire ».

1942

L'Institut Royal Edward et la Laurentian Sanatorium Association fusionnent pour former l'Hôpital Royal Edward Laurentian.

1965

D<sup>r</sup> Darrell (Dag) Munro dirige une équipe de chirurgiens qui effectuent la première transplantation pulmonaire humaine au Canada, la cinquième dans le monde.

1971

L'Institut Royal Edward et l'Hôpital Laurentien sont rebaptisés Centre hospitalier thoracique de Montréal.

1972

Ouverture des Laboratoires Meakins-Christie pour la recherche respiratoire. Le centre de calibre mondial continue de tracer la voie dans plusieurs domaines de la recherche portant sur les maladies respiratoires.

Années 1970

D<sup>re</sup> Margaret Becklake de l'Institut Royal Edward met sur pied l'Unité de recherche respiratoire, épidémiologique et clinique à McGill.

D<sup>r</sup> J.A. Peter Paré et D<sup>r</sup> B. Rose sont parmi les premiers au monde à utiliser des corticostéroïdes pour le traitement de l'asthme.

1978

D<sup>r</sup> J.A. Peter Paré collabore avec D<sup>r</sup> Robert Fraser pour écrire un texte de référence sur les maladies respiratoires, *Diagnosis of Diseases of the Chests*. Ce fut une contribution fondamentale. Ce manuel, maintenant connu sous le titre *Fraser and Paré's Diagnosis of Diseases of the Chest*, comporte quatre volumes et en est à sa quatrième édition.

1995

L'ITM unit ses forces à l'Hôpital Royal Victoria. Il change de nom pour Institut thoracique de Montréal de l'Hôpital Royal Victoria.

1997

L'Institut thoracique de Montréal fusionne avec l'Hôpital Royal Victoria, l'Hôpital général de Montréal, l'Hôpital neurologique de Montréal et l'Hôpital pour enfants de Montréal pour devenir le Centre universitaire de santé McGill.

2003



Des chercheurs de l'Institut de recherche du CUSM (IR CUSM) identifient un gène qui régule la sensibilité à la tuberculose.

2009

L'ITM célèbre **100 ans d'excellence** en soins respiratoires. La Reine Elizabeth II envoie une lettre pour féliciter l'ITM pour ses réalisations en médecine respiratoire au cours du dernier siècle.

2013

D<sup>r</sup> Richard Menzies modifie le texte de référence fondamental sur le traitement de la tuberculose.

2011

Des chercheurs affiliés à McGill, à l'IR CUSM et à l'ITM lancent un atlas électronique gratuit des politiques de vaccination contre la tuberculose dans le monde intitulé *L'Atlas mondial du BCG : une première mondiale dans la lutte contre la tuberculose*.

2015

L'ITM et les Laboratoires Meakins-Christie déménagent au site Glen.





D<sup>re</sup> Jennifer Landry avec Chelsea Gagnon, patiente de la Clinique de fibrose kystique

« Les donateurs sauvent des vies! Vous nous permettez d'acheter de l'équipement vital qui aide les patients à respirer. Merci! »

– Franceen Browman  
Chef adjointe, Inhalothérapeute

## Vos dons ont un **impact**

La Fondation de l'Institut thoracique de Montréal (FITM) amasse des fonds pour soutenir l'ITM et aider les personnes souffrant de maladies respiratoires au Québec et partout dans le monde à mieux respirer et à vivre plus longtemps. Grâce à la générosité de donateurs comme vous, la FITM a été en mesure d'acheter de l'équipement médical vital et de financer un éventail de programmes et de cliniques incluant :

- ➔ La **Clinique de Fibrose kystique (FK)**, dont les patients vivent en moyenne cinq ans de plus que dans les autres cliniques au Canada.
- ➔ Un **appareil d'échographie endobronchique**, qui permet de diagnostiquer de manière minimalement invasive et extrêmement efficace le cancer du poumon, des infections et d'autres maladies.
- ➔ Le **Programme d'assistance ventilatoire à domicile** de l'ITM, qui permet aux patients branchés sur un ventilateur de demeurer dans le confort de leur maison plutôt que d'être confinés à l'hôpital.



Franceen Browman



## Le **saviez-vous?**

L'Institut thoracique de Montréal a le **taux de survie le plus élevé** au Canada pour la fibrose kystique.

Nos patients vivent en moyenne cinq ans de plus que les patients ailleurs au Canada, vivant jusque dans la cinquantaine.

## Vous pouvez faire une **différence**

Malgré le déménagement au site Glen, l'ITM subit d'énormes pressions pour faire plus avec moins de financement. Voilà pourquoi nous comptons sur vous. Nous utiliserons vos dons pour développer des nouveaux programmes et services, acheter de l'équipement médical à la fine pointe de la technologie et appuyer des recherches révolutionnaires qui permettront à l'équipe de l'ITM de détecter, diagnostiquer et traiter les maladies respiratoires plus rapidement, efficacement et sans douleur.

*Vos dons aident des  
millions de gens ici et à  
travers le monde.*

***Donnez aujourd'hui.***



*Marie-Hélène Cartier, patiente  
d'asthme, avec ses enfants*



Nous avons **encore** besoin de vous.  
**Donnez aujourd'hui.**



La Fondation de l'**Institut thoracique de Montréal**  
The **Montreal Chest Institute** Foundation

---

700-5100, boul. de Maisonneuve Ouest, Montréal (QC) H4A 3T2  
☎ 514.934.4414 | ✉ info@mcifoundation.ca | 📞 514.934.8085

**fondationitm.ca**